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江苏省交通科学研究院股份有限公司投资者关系活动记录表 

                                                         编号： 

投资者关系 

活动类别 

 

■特定对象调研        □分析师会议     □媒体采访            □业绩说明会 

□新闻发布会          □路演活动       □现场参观  

□其他 （请文字说明其他活动内容） 

参与单位名称

及人员姓名 
广发证券  赵玉净、唐笑 

时间 2013 年 12月 10 日 

地点 公司会议室 

上市公司接待

人员姓名 
潘岭松 董事会秘书 

投资者关系 

活动主要 

内容介绍 

1、公司应收账款较多的原因及后续措施？ 

2013 年 9 月末公司应收账款账面价值 142457 万元，应收账款占比较大。 

公司工程咨询业务 2013 年 9 月末应收账款账面价值 124232 万元，该类业务的主要客

户为政府部门及其下属的基础设施投资管理公司，该业务形成的应收账款占公司应收

账款总额的比例较大，主要原因系公司工程咨询业务的执行过程及业主结算方式导致

公司收款滞后于公司劳务成果的完工进度，导致工程咨询业务应收账款不断增加。 

公司工程承包业务 2013 年 9 月末应收账款账面价值 18226 万元，主要由工程总承包

业务应收账款组成，该业务的客户主要为地方政府，该类项目一般已获得省补资金，

且地方政府所属投资公司均提供了连带担保，同时部分项目地方政府还以土地提供担

保、将相关支出列入地方财政预算等方式提供收款保障，但这类项目根据合同约定尚

未到达回款期。 

公司应对措施：公司将进一步加强应收账款的账龄分析和回收管理，将绩效考核指标

与回款密切挂钩，有效控制应收账款风险。 

2、公司现金流是否存在季节性、风险等？ 

在工程咨询业务和工程承包业务实际执行的过程中，业主通常以公司提交的初步设

计、施工图设计等业务结点成果是否通过审查等情况，确定支付进度款，因此进度款

的支付滞后于公司成本费用的发生：一方面，在项目初步设计、施工图设计等前期阶

段，公司需垫付业务人员的工资、福利等费用以及分包商的相关款项；另一方面，在

项目完工后，业主通常会预留项目金额的 5%-10%作为质量保证金，在质保期（一般为

项目完成后 2 年）结束后才予以支付，从而导致公司在足额收取业主的进度款之前，

垫付了项目相关的成本和费用，且垫付的成本、费用随着业务规模的扩张而增加。因

此，业主延迟付款可能对公司的营运资金和现金流量构成压力；若业主延迟付款的项

目涉及的成本支出较大，将会占用本可用在其他项目上的资金，从而将削弱公司项目

承揽和运营的能力，并可能对公司经营业绩造成不利影响。 

应对措施：公司将进一步加强项目尾款的回收管理，有效控制项目收款节点，最大限

度降低业主延迟付款对公司现金流量的影响。 

3、请对公司未来并购项目如何考虑？ 

从目前管理层的理念对并购目的有三个方面： 



一是获得获得资质，如今年收购的江苏三联公司； 

二是获得优秀的团队，如去年收购的杭州华龙公司； 

三是市场份额，如今年年初收购的甘肃科地公司。 

未来将加强投资决策委员会对相关并购项目的审查力度，保证各类并购符合公司长远

发展利益。 

4、公司未来并购的风险防范机制？ 

公司并购是一把“双刃剑”，一方面可能带来直接利益的大幅增加，同时也伴随着很

多不确定性风险。工程咨询企业战略并购的主要风险有： 

（1）投资损失风险 

工程咨询企业的价值特征是实物资产价值比重小、智力资本价值比重大，而智力资本

的估值理论上尚没有比较成熟的估值方法。所以，企业的并购价格与实际价值之间易

产生较大的差异，从而导致投资损失。 

公司采取风险控制措施：尽职调查要尽可能多的掌控目标设计院的信息；寻求科学合

理的估值方法，鉴于工程咨询企业估值的难度，公司将以理论为基础结合战略并购实

践，确定一套相对合理的估值指标体系，摈弃单一估值方法进行估值。      

（2）人才流失风险 

工程咨询企业的价值主体是智力资本，而智力资本的载体是人才，人才控制风险的难

度要远远大于对其他资源的控制风险。风险控制措施：重视和尊重目标设计院的企业

文化；战略整合宜采用保护性整合，给予目标设计院必要的“缓冲带”；注重激励体

系的建立和完善。 

（3）应收账款风险 

工程咨询企业有形资产的主要构成部分是应收账款，应收账款的回收情况会对投资收

益带来一定的不确定性。 

风险控制措施：应收账款回收与主要管理者股权转让款支付挂钩；利用好目标设计院

关键人员丰富的市场资源，强化催收力度；充分预估可能的坏账损失，并在投资方案

中体现；接收后应收账款的回收与管理层人员业绩考核挂钩。 

5、公司省外业务未来是否有大突破，如何实施？ 

公司一般进入省外市场，先从路面技术服务开始，这是公司相对领先的技术。再从检

测开始，公司是交通部唯一两家典型示范机构之一。前面更多比的是技术，设计更多

比的是服务。同时在当地并购降低开拓成本。 

6、公司人才如何引进？ 

公司通过校园招聘和社会招聘相结合的方式进行人员配合，人员一直根据业务发展需

要保持稳定增长。此外人员熟练度的提升和相应设计软件、标准化图的出现会对公司

效率有提升，通过人员数量提升，效率提升，达到业务增长的提升。 

7、目前省内高速公路已趋于饱和，未来公司在省内业务拓展方向？ 

公司针对老路、老桥改建共开展了大量相关课题研究与咨询，形成了以路基拼接、路

基不均匀沉降控制、路面加铺、老桥拓宽与加固等公路及桥梁评价、改建的技术成果，

这些技术和成果在 312 国道、沪宁高速公路拓宽改造项目、宁连高速公路及宁通公路

封闭改造、204 国道等项目中得到了广泛应用，经多年观测与评价，应用效果良好。

目前，公司承担了江苏省绝大部分公路的改建、扩建。随着我国公路、桥梁的存量的

日益增加，公司改建、扩建技术具有较好的运用前景。 

附件清单 

（如有）  

日期 2013.12.10 

 


